

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 5
Выпуск 2

2012
Июнь

ЭКОНОМИКА

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

К 110-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ С. И. ТЮЛЬПАНОВА

<i>Торкановский В. С.</i> Воспоминания об учителе и друге (1920-е годы — 1945).....	3
<i>Басистов Ю. В.</i> Воспоминания о совместной работе в Германии в первые послевоенные годы	7
<i>Скляр М. А. С. И. Тюльпанов</i> — воспитатель научной молодежи	9

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ТЕОРИЯ И ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ПРАКТИКА: ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ

<i>Рязанов В. Т.</i> Наднациональные и национальные регуляторы в условиях глобальной экономической нестабильности	13
<i>Шавшуков В. М.</i> Посткризисные императивы развития глобальной финансовой системы	33

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ТЕОРИЯ

<i>Крылова Ю. В.</i> Основные подходы к измерению и оценке коррупции: аналитический обзор	41
<i>Молчанов Н. Н., Полякова О. А.</i> Оценка конкурентоспособности высокотехнологичных услуг	56
<i>Рисованный И. М.</i> Эволюционная институциональная микроэкономика: размышления над книгой	65



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2012

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2012

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ РОССИИ

- Рыбаков Ф. Ф.* Стратегическое планирование социально-экономического развития Петербурга: эволюция и новые подходы 73
- Нестеренко Н. Ю., Цуканов Д. Г.* Инновационная политика России: региональный аспект 79

ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ МЫСЛИ

- Дубянский А. Н.* Финансовая реформа в России в начале XIX века 91

ФИНАНСЫ, КРЕДИТ, СТРАХОВАНИЕ

- Калайда С. А.* Бизнес-процесс по формированию и использованию страховых резервов 99

СТАТИСТИКА И УЧЕТ

- Ковалев Вит. В.* Концепция достоверности и непредвзятости в бухгалтерском учете: трактовка и применение 107

ЭКОНОМИКО-МАТЕМАТИЧЕСКОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ

- Калениченко В. В., Шалабин Г. В.* Оценка влияния системы отраслевых цен на возможности роста экономики России 117
- Холодкова В. В.* Оценка устойчивости показателей эффективности инвестиционного проекта с помощью метода Монте-Карло 129

КРАТКИЕ НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

- Яковлева Е. Б.* Влияние экономических кризисов на изменение структуры общественного производства 139
- Смирнова Д. В.* Формирование региональных валютных фондов на рубеже XX–XXI веков 144
- Лебедева П. М.* Политика фирмы в области калькулирования себестоимости. 149
- Ананьева М. А.* Тенденции мирового и российского энергопотребления: роль атомной энергетики. 153
- Тонкова А. П.* Международные нерыночные блага в современной экономической литературе 158

ХРОНИКА НАУЧНОЙ ЖИЗНИ

- Кузнецова Н. П., Лещенко К. Е., Ломагин Н. А.* Экономическая теория и хозяйственная практика: глобальные вызовы 162

КОРОТКО О НОВЫХ КНИГАХ

- Рязанов В. Т. — Рыжков Н. И.* Великая Отечественная: битва экономик и оружие победы 169

- Аннотации 172
- Annotations 177
- Авторы выпуска 181
- Contents 182

АННОТАЦИИ

УДК 929

К 110-летию со дня рождения С. И. Тюльпанова // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 3–12.

В разделе публикуются воспоминания проф. В. С. Торкановского, канд. ист. наук, полковника в отставке Ю. В. Басистова и проф. М. А. Складяра о С. И. Тюльпанове, представленные на международной конференции «Экономическая теория и хозяйственная практика: глобальные вызовы», посвященной 110-летию со дня рождения выдающегося ученого, педагога, воина и дипломата, основателя кафедры экономики современного капитализма С. И. Тюльпанова (экономический факультет СПбГУ, 13 октября 2011 г.).

Ключевые слова: С. И. Тюльпанов, экономический факультет СПбГУ, кафедра экономики современного капитализма.

УДК 330.3

Рязанов В. Т. Наднациональные и национальные регуляторы в условиях глобальной экономической нестабильности // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 13–32.

В статье рассматривается современный мировой кризис как системный и в то же время кризис неолиберальной модели глобализации. Выход из этого кризиса предполагает изменения в характере взаимодействия экономических регуляторов. Анализируются возможности и проблемы развития регионализации в мировом хозяйстве на примере ЕС. Конечный вывод автора сводится к тезису о действии тенденции усиления роли государств и его национальных регуляторов в постглобальной экономике.

Ключевые слова: глобализация и кризис, наднациональные и национальные регуляторы, глобализация и регионализация, европейская интеграция, Соединенные Штаты Европы, национальные регуляторы в постглобальной экономике.

УДК 330.3

Шавшуков В. М. Посткризисные императивы развития глобальной финансовой системы // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 33–40.

Глобальный кризис 2008–2009 гг. поставил принципиальные вопросы посткризисного развития мировой экономики. Во-первых, первый кризис XXI в. — это серьезный кризис элементов действующей государственной и мировой финансовой системы. Он показал, что международные рынки финансовых активов не могут себя бескризисно регулировать. Кризис обострил противоречия между глобальными и национальными финансами. Во-вторых, он поставил вопрос о выборе системы регуляторов глобальных финансов, построенной на базе национального суверенитета и протекционизма или на основе международного регулирования. В-третьих, в 2010–2011 гг. мировая экономика столкнулась с рисками посткризисного развития. Наконец, события в геэкономике и геополитике, природные и техногенные катастрофы начала XXI в. привели к кризису самой философии глобализации, поставили вопросы ее обратимости. В статье отражена авторская концепция развития процессов глобализации, модификации ее архитектуры.

Ключевые слова: глобальная финансовая система, природа финансово-экономического кризиса 2008–2009 гг., международное регулирование, риски посткризисного периода, обратимость процесса глобализации.

УДК 330.3

Крылова Ю. Вал. **Основные подходы к измерению и оценке коррупции: аналитический обзор** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 41–55.

Статья посвящена анализу основных показателей коррупции, таких как: индекс восприятия коррупции, индекс взятокдателей, индекс контроля коррупции Всемирного банка, индекс коррупции Всемирного экономического форума и др. При этом особое внимание уделяется анализу проблем и перспектив использования различных индикаторов коррупции в рамках антикоррупционных программ. В качестве наиболее перспективного автор выделяет использование комплексного метода измерения коррупции, который позволяет улучшить процессы информационного обмена и координацию действий различных стейкхолдеров в процессе разработки антикоррупционных программ.

Ключевые слова: коррупция, антикоррупционное регулирование, измерение коррупции.

УДК 338.4

Молчанов Н. Н., Полякова О. А. **Оценка конкурентоспособности высокотехнологичных услуг** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 56–64.

Статья посвящена оценке конкурентоспособности высокотехнологичных услуг. Авторы предлагают новую методику оценки, которая основывается на данных, полученных методом «Таинственный покупатель». Конкурентоспособность услуги оценивается по составляющим маркетингового комплекса.

Ключевые слова: высокотехнологичная услуга, конкурентоспособность, метод «Таинственный покупатель», индекс степени удовлетворения потребности, рынок сотовой связи.

УДК 330.8

Рисованный И. М. **Эволюционная институциональная микроэкономика: размышления над книгой** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 65–72.

Статья представляет собой краткий обзор учебника С. Боулза «Микроэкономика. Поведение, институты и эволюция». Основное внимание в ней уделяется проблематике совместной эволюции индивидуальных и коллективных предпочтений и институтов.

Ключевые слова: индивидуальные и коллективные предпочтения, институты, эволюция, случайные события, коллективные действия.

УДК 338.2

Рыбаков Ф. Ф. **Стратегическое планирование социально-экономического развития Петербурга: эволюция и новые подходы** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 73–78.

В статье анализируется эволюция социально-экономических программ Санкт-Петербурга за последние 20 лет. Особое внимание обращается на необходимость преемственности при разработке стратегических программных документов. Автор критически анализирует положения некоторых программных документов.

Ключевые слова: стратегическое планирование, концепция социально-экономического развития, долгосрочное планирование.

УДК 338.2

Нестеренко Н. Ю., Цуканов Д. Г. **Инновационная политика России: региональный аспект** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 79–90.

Статья посвящена оценке инновационной политики Санкт-Петербурга, Томской области и Республики Татарстан. На основе сопоставления мероприятий региональных властей

в области поддержки инноваций определяются успешный опыт и факторы, сдерживающие инновационное развитие. Пример Томской области показывает, что внимание к кадровым вопросам в инновационной политике позволяет значительно улучшить инновационную активность региона.

Ключевые слова: инновации, экономический рост, региональная политика, стратегическое планирование, модернизация экономики, инновационные предприятия, коммерциализация инноваций.

УДК 330.8

Дубянский А. Н. **Финансовая реформа в России в начале XIX века** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 91–98.

Статья посвящена исследованию финансовой политики России начала XIX века. На основе широкого круга источников рассматривается финансовый план М. М. Сперанского, направленный на стабилизацию финансовой системы России. В работе по-новому оценивается роль М. А. Балугьянского в разработке «Плана финансов» М. М. Сперанского. Рассматриваются причины неудачи в реализации финансовых реформ в 1810 г.

Ключевые слова: «План финансов», М. М. Сперанский, М. А. Балугьянский, ассигнации, бумажные деньги, реформа.

УДК 338.2

Калайда С. А. **Бизнес-процесс по формированию и использованию страховых резервов** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 99–106.

В статье исследуется частный бизнес-процесс страховой организации «Формирование и использование страховых резервов». Автор приходит к выводу о наличии взаимосвязей между частными бизнес-процессами и необходимостью разработки управленческих решений при формировании страховых резервов, направленных на повышение эффективности деятельности страховой организации.

Ключевые слова: страхование иное, чем страхование жизни; страховая премия; договор страхования; страховые резервы; прохождение договора страхования.

УДК 330.1

Ковалев Вит. В. **Концепция достоверности и непредвзятости в бухгалтерском учете: трактовка и применение** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 107–116.

Статья посвящена вопросам применения в учетной и финансовой науке положений концепции достоверности и непредвзятости. Рассматриваются ее теоретические основы, а также способы применения ее положений на практике. Указанная концепция фактически является ключевой в плане формирования идеологии национальных учетных стандартов в различных странах. В неявной форме ее положения заимствованы и в современном бухгалтерском законодательстве в России.

Ключевые слова: достоверность, непредвзятость, понимание отчетности, лизинг, неаннулируемость.

УДК 519.86

Калениченко В. В., Шалабин Г. В. **Оценка влияния системы отраслевых цен на возможности роста экономики России** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 117–128.

В статью предлагается использовать динамическую межотраслевую балансовую модель для оценки влияния процессов ценообразования на возможности достижения максимального

роста экономики России. Подход основан на сравнении фактической траектории развития экономики с траекторией сбалансированного роста с максимальным темпом. Приведены результаты экспериментальных расчетов с использованием данных официальной статистики.

Ключевые слова: нефтегазовый комплекс, динамическая межотраслевая модель, траектория сбалансированного экономического роста, экономическая эффективность, двойственные оценки.

УДК 519.86

Холодкова В. В. **Оценка устойчивости показателей эффективности инвестиционно-го проекта с помощью метода Монте-Карло** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер.5. 2012. Вып.2. С. 129–138.

Статья посвящена проблемам моделирования риска в условиях определенности на основании анализа чувствительности и метода Монте-Карло. Основной акцент сделан на особенностях методики проведения расчетов по методу Монте-Карло. Проведен сравнительный анализ результатов, полученных при моделировании по методу Монте-Карло и анализу чувствительности.

Ключевые слова: инвестиционный проект, метод Монте-Карло, анализ чувствительности, оценка устойчивости инвестиционных показателей.

УДК 330.3

Яковлева Е. Б. **Влияние экономических кризисов на изменение структуры национального производства** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер.5. 2012. Вып.2. С. 139–143.

В статье выявляются объективные и субъективные факторы, влияющие на структуру национального производства. Особое значение придается экономическим кризисам. Проводится различие между циклическими и структурными кризисами. Приводятся примеры экономических кризисов в XIX в. и анализируется, как они повлияли на структуру производства. Особую роль в западных странах сыграл экономический кризис 1974–1975 гг., когда преимущественно стала получать сфера услуг. Эта тенденция убедительно подтверждается современными данными. Относительно России она стала проявляться с середины 90-х годов прошлого столетия, что показано на основе доли услуг в структуре ВВП и по численности занятых в этой сфере.

Ключевые слова: структура ВВП, отрасли общественного производства, сфера производства, сфера услуг, сельскохозяйственное производство, информационное производство.

УДК 339.7

Смирнова Д. В. **Формирование региональных валютных фондов на рубеже XX–XXI веков** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер.5. 2012. Вып.2. С. 144–148.

Призванные обеспечить мировую финансовую стабильность международные организации, прежде всего МВФ, были созданы в середине XX в. и далеко не во всем отвечают реалиям глобализирующейся экономики. Не находит должного отражения в глобальных институтах управления изменение мировой экономической конфигурации — рост удельного веса развивающихся стран. Мировым сообществом предпринимаются различные меры, направленные на сглаживание возникших противоречий, среди которых важное место занимает подписание соглашений по образованию региональных валютных фондов. Такого рода инициативы в Азии, Африке, Латинской Америке и на Ближнем Востоке привели к формированию более гибкой децентрализованной системы, где МВФ отводится роль «старшей» организации, взаимодействующей на определенных условиях с создающимися региональными валютными фондами.

Ключевые слова: глобальное управление, международные валютно-финансовые институты, региональные валютные фонды.

УДК 338.2

Лебедева П. М. **Политика фирмы в области калькулирования себестоимости** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 149–152.

В статье поднята проблема формирования политики фирмы в области калькулирования себестоимости. Необходимость разработки такой политики подтверждена теоретическим исследованием. Автором приводятся подходы к пониманию политики предприятия и взгляды исследователей на роль учетной политики в деятельности организации. Даны рекомендации по содержанию политики калькулирования, показано, какие аспекты должны быть освещены и какова сила влияния принятого решения на достоверность отчетных данных и понимание этих данных внутренними и внешними пользователями.

Ключевые слова: политика, калькулирование, затраты, теория, отчетность, прибыль, анализ.

УДК 330.1

Ананьева М. А. **Тенденции мирового и российского энергопотребления: роль атомной энергетики** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 153–157.

В статье рассматриваются закономерности развития энергетики в России и в мире в контексте длинных волн конъюнктуры. С одной стороны, атомная энергетика обладает экономическими преимуществами, с другой — представляет собой экологическую угрозу. Исследуются теоретические аспекты возможного экономического развития при условии интенсивного применения атомной энергии и естественные барьеры широкого использования данного источника энергии.

Ключевые слова: длинные волны, развитие энергетики, базисные инновации, технологическое развитие, экологическая угроза, перспективы атомной энергетики.

УДК 339.9.012.23

Тонкова А. П. **Международные нерыночные блага в современной экономической литературе** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 5. 2012. Вып. 2. С. 158–161.

В статье анализируются различные подходы к теориям общественных и мериторных благ, после чего исследуемые в современной экономической литературе виды нерыночных благ сводятся в единую классификацию. Особое внимание уделяется глобальным общественным благам, поскольку включение нормативного элемента в анализ деятельности международных организаций необходим для поиска путей выхода из текущего кризиса.

Ключевые слова: нерыночные блага, общественные блага, мериторные блага, глобальные общественные блага.



To the 110th Anniversary of S. I. Tyulpanov // Vestnik of St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 3–12.

In this section, we publish memoirs about S. I. Tyulpanov by V. C. Torkanovsky, PhD in History, Yu. V. Basistov, retired colonel, and professor M. A. Sklyar presented at the International Conference “Economic Theory and Practice: the Global Challenges” devoted to the 110th Anniversary of outstanding academician, teacher, soldier, and diplomat, founder of the Department of Economics of the Modern Capitalism S. I. Tyulpanov (Economic Faculty of Saint Petersburg State University, 13 October, 2011).

Keywords: S. I. Tyulpanov, Economic Faculty, Department of Economics of the Modern Capitalism.

Ryazanov V. T. Supranational and National Regulators under the Global Economic Non-stability // Vestnik of St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 13–32.

The paper considers the present crisis to be a system crisis, or a crisis of the neoliberal model of globalization. Recovery of the world economy supposes changing mode of interaction between economic regulators. Some opportunities and problems of developing regionalization in the world economy (case of EU) are analyzed. The final conclusion boils down to a thesis of strengthening of the State and its national regulators' role in the post-global economy.

Keywords: globalization and crisis, supranational and national regulators, globalization and regionalization, European integration, United States of Europe, national regulators in post-global economy.

Shavshukov V. M. Post-Crisis Imperatives for Development of the Global Financial System // Vestnik of St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 33–40.

Global crisis of 2008–2009 has identified fundamental problems of the post-crisis development of the world economy. Among all, the first XXI century crisis was a crisis of elements of the current national and world financial system. It has proved that the international financial assets markets cannot be self-regulated. The crisis has sharpened contradictions between the global and national finance. Secondly, the crisis raised a problem of identifying global finance regulators, based either on the national sovereignty and protectionism or on the international regulation and control. Thirdly, in 2010–2011, the world economy faced the risks of post-crisis development. Finally, recent events in geoeconomy and geopolitics, natural and industrial disasters questioned the concept of globalisation in general and raised the question of its reversibility. This paper presents author's conception of the globalisation processes and their structural modification.

Keywords: global financial system, nature of financial-economic crisis 2008–2009, international regulation, risks of post-crisis period, reversibility of globalization process

Krylova Y. V. An Analytical Review of Corruption Measurements and Indicators // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 41–55.

The article analyzes how corruption can be measured through different indicators, such as the Corruption Perception Index, the Bribe Payers Index, the Control of Corruption Index, with a particular attention to the problems and perspectives of their usage for the development of anti-corruption programs. The author points to the integrated method of measuring corruption as an effective tool which helps to intensify information sharing and communication processes between different stakeholders and coordinate their anti-corruption efforts.

Keywords: corruption, anti-corruption regulation, corruption measurement.

Molchanov N. N., Polyakova O. A. **Evaluation of High-Tech Services Competitiveness** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 56–64.

The article is devoted to evaluation of competitiveness of high-tech services. The authors propose a new methodology to assess the competitiveness of high-tech services. The methodology is based on data obtained by the method of «Mystery Shopper». The competitiveness of the services is estimated on the basis of marketing complex.

Keywords: high-tech service, competitiveness, «Mystery Shopper» method, Satisfaction index, cellular communications market.

Risovanniy I. M. **Evolutionary Institutional Microeconomics: Thoughts about the Book** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 65–72.

The article represents a short review of Samuel Bowles book «Microeconomics: Behavior, Institutions and Evolution». Main attention is given to the problem of joint evolution of individual and collective preferences and institutions.

Keywords: individual and collective preferences, institutions, evolution, chance events, collective actions.

Rybakov F. F. **Strategic Planning of Social-Economic Development of Saint Petersburg: Evolution and New Approaches** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 73–78.

The evolution of social-economic programs of Saint Petersburg over the last 20 years is analyzed in the article. Main attention is paid to the necessity of continuity while developing strategic programs. The author critically analyzes selected parts of some program documents.

Keywords: strategic planning, concept of socio-economic development, long term planning.

Nesterenko N. Yu., Tsukanov D. G. **Innovation Policy in Russia: the Regional Aspect** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 79–90.

This article is dedicated to the analysis of innovation policy of Saint Petersburg, Tomsky region and Tatarstan. On the base of analysis of their regional policies in the sphere of innovations support, the best experience and factors restricting the innovation development are defined. Moreover, case of Tomsky region shows, that the personnel development is one of the most important questions in the innovation policy.

Keywords: innovations, economic growth, regional policy, strategic planning, modernization of economy, innovative firms, commercialization of innovations.

Doubyanskiy A. N. **Financial Reform in Russia at the Beginning of XIXth Century** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 91–98.

Article is dedicated to the study of financial policy of Russia at the beginning of XIX century. On the basis of wide range of sources, the financial plan of M.M. Speranskiy directed toward stabilization of financial system of Russia is examined. In the paper, the role of M.A. Balugyanskiy in the development of Speranskiy's plan is considered in a new way. Some causes of failure of realization of 1810 financial reforms are examined.

Keywords: plan of finance, M.M. Speranskiy, M.A. Balugyanskiy, currency bills, banknotes, reform.

Kalayda S. A. **Separate Business Process of Forming and Using of Insurance Reserves** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 99–106.

In the article, the author investigates a separate business process of the insurance organization «Formation and use of insurance reserves». The author comes to the conclusion about significant

interrelations between separate business processes. When forming insurance reserves, it is necessary to develop administrative decisions directed to increasing efficiency of the insurance organization.

Keywords: non-life insurance, insurance premium, insurance contract, insurance reserves, circulation of the insurance contract.

Kovalev Vit. V. True and Fair Concept in Accounting: Definition and Application // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 107–116.

The article is devoted to the specific features of application of the true and fair concept in accounting and financial science. In this article, theoretical bases of this concept and also ways of its application in practice are considered. This specified concept is actually one of the basics in forming ideology of national accounting standards in various countries. Modern accounting legislation in Russia is also partially based on the concept positions.

Keywords: true and fair view, accounting interpretation, not cancelled agreement.

Kalenichenko V. V., Shalabin G. V. Evaluation of the Price Setting Effect on Growth of the Russian Economy // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 117–128.

In this paper, a dynamic intersectoral balance model is used to evaluate the possibility of achieving maximal economic growth rate in Russia. The approach is based on the comparison of the real trajectory and the balanced-growth path with maximal economic growth rate. The main results of simulation experiments based on official statistics are presented.

Keywords: oil and gas complex, dynamic intersectoral model, balanced-growth trajectory, economic efficiency, dual scores.

Holodkova V. V. Evaluation of Stability of Investment Project Indices with the Monte Carlo Method // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 129–138.

The article deals with the problems of modeling risk in conditions of certainty on the basis of sensitivity analysis and Monte Carlo method. The main emphasis is made on the methodology of calculations by Monte Carlo. A comparative analysis of the results obtained with simulation by Monte Carlo methods and sensitivity analysis is done.

Keywords: investment project, Monte Carlo simulation, sensitivity analysis, evaluation of stability of investment performance.

Yakovleva E. B. The Influence of Crises on Changes of National Production Structure // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 139–143.

Major objective and subjective factors influencing the national production structure are revealed in the article. Special importance is given to the phenomena of economic crises. The distinction between the nature of cyclical and structural crises is formulated. Examples of 19th century economic crises in the context of their influence on production structure are demonstrated. A very specific role in the Western economies belongs to the 1974–1975 economic crisis during which the priority of the service sector has become obvious. The further development of this trend is explicitly confirmed by numerous contemporary empirical data available. As for Russia, the trend mentioned began to develop vividly starting from the middle of 1990s; this is explicitly demonstrated in the article using the data concerning share in GDP and quantity of employees of the service sector.

Keywords: GNP structure, Social production branches, manufacturing, services, agricultural production, information services.

Smirnova D. V. **Development of Regional Monetary Funds at the turn of XX–XXIth Centuries** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 144–148.

International organizations, particularly the IMF, designed to improve the global stability were established in the middle of XX century and do not fully reflect the realities of globalizing economy. Primarily, some changes in the global economic configuration, namely, dynamic growth of developing economies, are not represented in the global governance institutions. The world community tends to take various actions to smooth current imbalances, conclusion of regional monetary agreements being one of them. Such initiatives in Asia, Africa, Latin America and in the Middle East resulted in a more flexible decentralized structure, where the IMF acts as a senior organization cooperating on certain conditions with regional monetary funds.

Keywords: global governance, international monetary and financial institutions, regional monetary funds.

Lebedeva P. M. **Company Policy in the Field of Cost Calculation** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 149–152.

This article is devoted to developing company policy in the field of cost calculation. The necessity of this policy was proved by theoretical research. The author gives determinations of the ‘company policy’ and different views of economists on the role of accounting policy in the company activity. The article includes recommendations concerning some components of the calculation policy and shows which aspects should be included into it, and how strong is an effect of decision made by management on accounting data and understanding it by users.

Keywords: Policy, calculation, costs, theory, reporting, profit, analysis.

Ananyeva M. A. **Tendencies of the World and Russian Energy Consumption: Role of Nuclear Energy** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 153–157.

The article is devoted to the evolution of energy industry in Russia and in the world in the context of long economic waves. From the one side, nuclear energy is economic in using, from the other side, it connected with ecological threats. The article investigates some theoretical points of intensive usage of nuclear energy, as well as reasonable barriers for its wide using.

Keywords: long economic waves, development of energy industry, basic innovations, technology development, ecology danger, nuclear energy perspectives.

Tonkova A. P. **International Non-Market Goods in Contemporary Economic Research** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 5. 2012. Issue 2. P. 158–161.

The article presents an analysis of different approaches to the public and merit goods theories and presents a consolidated classification of non-market goods discussed in contemporary economic research. A special attention is paid to the global public goods, as the inclusion of a normative element to the analysis of the international organizations’ performance is essential to find the way out of their current crisis.

Keywords: non-market goods, public goods, merit goods, global public goods.

АВТОРЫ ВЫПУСКА

- Ананьева Марина Александровна**, аспирантка, экономический факультет СПбГУ, et@econ.pu.ru
Басистов Юрий Васильевич, канд. ист. наук, полковник в отставке, vestnik@econ.pu.ru
Дубянский Александр Николаевич, д-р экон. наук, профессор, заведующий кафедрой истории экономики и экономической мысли, экономический факультет СПбГУ, echistmailbox@econ.pu.ru
Калайда Светлана Александровна, ст. преподаватель, экономический факультет СПбГУ, insur@econ.pu.ru
Калениченко Владимир Владимирович, д-р техн. наук, ведущий науч. сотр. НИЦ Безопасности технических систем, cyber@econ.pu.ru
Ковалев Виталий Валерьевич, д-р экон. наук, доцент, экономический факультет СПбГУ, vvk77@inbox.ru
Крылова Юлия Валентиновна, канд. экон. наук, доцент, экономический факультет СПбГУ, et@econ.pu.ru
Кузнецова Наталия Петровна, д-р экон. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, insur@econ.pu.ru
Лебедева Полина Михайловна, аспирантка, экономический факультет СПбГУ, bua-stat@rambler.ru
Леценко Константин Евгеньевич, аспирант, экономический факультет СПбГУ, worlddec@econ.pu.ru
Ломагин Никита Андреевич, д-р ист. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, worlddec@econ.pu.ru
Молчанов Николай Николаевич, д-р экон. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, eir1@yandex.ru
Нестеренко Наталья Юрьевна, канд. экон. наук, доцент, экономический факультет СПбГУ, ermailbox@econ.pu.ru
Полякова Ольга Александровна, магистр экономики, начальник отдела фирмы *EMG-Partner*, eir1@yandex.ru
Рисованный Иван Михайлович, канд. экон. наук, доцент, экономический факультет СПбГУ, et@econ.pu.ru
Рыбаков Феликс Федорович, д-р экон. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, et@spbg@rambler.ru
Рязанов Виктор Тимофеевич, д-р экон. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, et@econ.pu.ru
Смирнова Дарья Валерьевна, аспирантка, экономический факультет СПбГУ, worlddec@econ.pu.ru
Скляр Моисей Абрамович, д-р экон. наук, профессор, РГИ им. А. И. Герцена, vestnik@econ.pu.ru
Тонкова Алла Павловна, аспирантка, экономический факультет СПбГУ, worlddec@econ.pu.ru
Торкановский Виктор Семенович, д-р экон. наук, профессор СПбГУЭФ, vestnik@econ.pu.ru
Холодкова Виктория Владимировна, канд. экон. наук., ст. преподаватель, экономический факультет СПбГУ, v.kholodkova@econ.pu.ru
Цуканов Денис Геннадьевич, аспирант, экономический факультет СПбГУ, ermailbox@econ.pu.ru
Шавшуков Вячеслав Михайлович, д-р экон. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, shavshukov@rambler.ru
Шалабин Геральд Васильевич, канд. экон. наук, доцент, экономический факультет СПбГУ, cyber@econ.pu.ru
Яковлева Елена Борисовна, д-р экон. наук, профессор, экономический факультет СПбГУ, et@econ.pu.ru

CONTENTS

To the 110th Anniversary of S. I. Tyulpanov

<i>Torkanovsky V. S.</i> Memoirs of the Master and the Friend (1920s —1945)	3
<i>Basistov Yu. V.</i> Memoirs of Collective Work in Germany during the First Postwar Years.....	7
<i>Sklyar M. A. S. I.</i> Tyulpanov as a Teacher of Young Scientists	9

Economic Theory and Practice: the Global Challenges

<i>Ryazanov V. T.</i> Supranational and National Regulators under the Global Economic Non-stability	13
<i>Shavshukov V. M.</i> Post-Crisis Imperatives for Development of the Global Financial System	33

Economic Theory

<i>Krylova Y. V.</i> An Analytical Review of Corruption Measurements and Indicators.....	41
<i>Molchanov N. N., Polyakova O. A.</i> Evaluation of High-Tech Services Competitiveness	56
<i>Risovanniy I. M.</i> Evolutionary Institutional Microeconomics: Thoughts about the Book.....	65

Social-Economic Problems of Russia

<i>Rybakov F. F.</i> Strategic Planning of Social-Economic Development of Saint Petersburg: Evolution and New Approaches	73
<i>Nesterenko N. Yu., Tsukanov D. G.</i> Innovation Policy in Russia: the Regional Aspect	79

History of Economic Development and Economic Thought

<i>Doubyanskiy A. N.</i> Financial Reform in Russia at the Beginning of XIX th Century	91
---	----

Finance, Credit, Insurance

<i>Kalayda S. A.</i> Separate Business Process of Forming and Using of Insurance Reserves.....	99
--	----

Statistics and Accounting

<i>Kovalev Vit. V.</i> True and Fair Concept in Accounting: Definition and Application.....	107
---	-----

Economic-mathematical modeling

<i>Kalenichenko V. V., Shalabin G. V.</i> Evaluation of the Price Setting Effect on Growth of the Russian Economy.....	117
<i>Holodkova V. V.</i> Evaluation of Stability of Investment Project Indices with the Monte Carlo Method.....	129

Short Scientific Reports

<i>Yakovleva E. B.</i> The Influence of Crises on Changes of National Production Structure	139
<i>Smirnova D. V.</i> Development of Regional Monetary Funds at the turn of XX–XXI th Centuries.....	144
<i>Lebedeva P. M.</i> Company Policy in the Field of Cost Calculation.....	149
<i>Ananyeva M. A.</i> Tendencies of the World and Russian Energy Consumption: Role of Nuclear Energy	153
<i>Tonkova A. P.</i> International Non-Market Goods in Contemporary Economic Research	158

Current academic events

<i>Kouznetsova N. P., Leschenko K. E., Lomagin N. A.</i> Economic Theory and Practice: the Global Challenges.....	162
---	-----

New Books Digest

<i>Ryazanov V. T.</i> Ryzhkov N. I. The Great Patriotic War: Fighting of Economies and the Weapon of Victory. M., 2011	169
--	-----

Annotations	172
-------------------	-----

Informaition on authors	181
-------------------------------	-----